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 香港首座零碳建築、波灣國家愛地球 瘋蓋綠建築 

 彩色魔方屋 吸睛又環保、芝加哥拼節能綠化 抗碳排 

 深圳數萬居民爭做節電達人 節電家庭趣事多 

 進一步推進節能減排 財稅政策大有可為 

相關產業新聞分享 

聯絡我們

 

連展永續講堂綠色公益活動開跑囉！ 
連展永續講堂即將在明年的 1 月底到 2 月初在星巴克第一家綠色咖啡

館內舉辦綠色公益活動---綠色行動咖啡館，透過於各地舉辦企業節能的分

享會，分享企業節能背後所帶來的實際效益以及發揚綠色永續企業的理念。 

 我們將會與各位分享的部分主要為：企業如何導入全球化智慧型能源

管理系統、逐步細化改善項目，包含了照明、空調、環境舒適度新風改善

(PMV)的相關案例。之後也將安排至連展科技參訪，連展科技股份有限公司

推動節能減碳已行之有年，今年更通過內政部營建署[民間智慧化建築] 補助

建構全球化廠區能源管理系統示範，作為老舊廠辦推動節能減碳之參考實

績。期能透過現身說法與親身體驗改造後的節能廠辦風貌，並回到自己的企

業落實推動節能的理念，為綠色地球盡一份心力。我們期望帶給與會者親身

體驗改造過後的節能辦公室面貌。並希望只要來參加的貴賓都可以收穫良

多，並回到自己的企業推廣節能的理念。 

 我們會在下星期以及下一期的月刊發行日寄發活動報名表，歡迎有興

趣的朋友踴躍報名！ 
聯絡人：陳聖杭      電話：02-82193408#501     信箱：dirk@ytsscl.com 

穎瑭佈告欄 精彩案例分享 

相關連結 

中興保全內湖科技大樓參
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香港首座零碳建築 

    香港首座零碳建築九龍灣「零碳天地」，將在耶誕節前後現身，並免費開放參觀。這座「零碳天地」

採用環保設計以及先進科技，利用太陽能光伏板及生物柴油發電，產生可再生能源將比營運時所需能源

更多，並可將剩餘能源回饋公共電網，以達至零碳排放效果。「零碳天地」是由香港建造業議會建成，

建造業議會表示，「零碳天地」能源消耗較平均減少四成，且設有展覽宣揚環保訊息和低碳生活模式，

而這座建築展館將在明年一月五日啟用後收費。  
人間福報  2012/12/18 

 
△top 

波灣國家愛地球 瘋蓋綠建築 

 
由日本建築師磯崎新所設計的卡達國家會議中心，屋頂上有 3,500 平方公尺的太陽能板，被視為世

界上對環境最無害的會議中心之一。美國綠建築協會指出，中東興建綠色建築起步比歐美和亞洲慢很

多，但在爭取領先能源與環境設計認證方面卻居領先地位。中東目前有 1,348 座申請認證的建築，僅次

於亞洲和美國。而美國芝加哥也有許多建築加裝節能裝置以降低能源成本，喜來登等 14座主要商業建

築已簽署「改造芝加哥」計畫，挑戰 5年內減少能源使用量 20%。  
經濟日報  2012.12.10  

 

△top 
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彩色魔方屋 吸睛又環保 
台六十一線西濱公路旁一棟彩色魔方屋，常吸引路過民眾下車拍照。魔方屋透過塊狀水泥堆疊，組

合出如魔術方塊般多樣有趣的生活空間；並採用就地取材的環保材料，成為節能環保、防水、防火、耐

震的現代綠能土角厝。屋內有廁所、客廳等各式設備，屋頂還設有進風口及排風口通風，另還有雨水收

集設備；並在屋旁架設風力發電設備，不僅綠能環保又自給自足。魔方屋還能用簡單工具組裝，因使用

水泥系統建築概念，不需專業技術人員就可拆裝。 
人間福報 2012/12/10 

  

△top 

芝加哥拼節能綠化 抗碳排 

 

芝加哥摩天大樓走向節能，安裝提高能源效率工具：恆溫器可以和飯店訂房管理系統、紅外線感應

器結合，一旦旅客離開房間，可讓室內溫度隨外在環境改變，暖/冷氣系統可以暫時休息。恆溫器設定

有最高/低溫度區間，以便在進入房間前 12分鐘內回到預設舒適溫度。共有 14座主要商業建築簽署「芝

加哥改裝」計畫，挑戰在未來 5年削減 20%能源用量；並計畫使數百座市立建築也減少 20%能源，減

排量相當於減少 3萬輛汽車；美國能源部也有類似計畫。 

法新社 – 2012年 12月 9日 

△top 
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深圳數萬居民爭做節電達人 節電家庭趣事多 
“人不在房間時，隨手要關燈”，“暫時不用的電器，記得拔下插頭”……類似這樣的節電常識，

經過持續多年的宣傳，連小學生都能夠耳熟能詳。不過，以往由於宣傳管道有限，形式也較為單一，始

終難以在社會上引起“節電熱潮”。 

  為了提升深圳市民積極參與節電的熱情，今年 7月起，深圳供電局舉辦了一場有 2萬多戶家庭參與

的“節電大賽”。通過對節電家庭進行排名，贈送電費卡，設置萬元大獎的方式，在市民中宣傳低碳節

能理念。 

  據統計，此次比賽目前經過“拼省電”、“拼傳播”兩輪比拼，排名前列的家庭比賽期間比去年同

期的節電率達到了 60%以上，而整體平均節電率達到 33%，85%的參賽家庭同期用電量都有所下降。 

  更可喜的是，參賽市民通過比賽後，節電意識有所增長，也瞭解到了更多的節電小常識。近日筆者

跟隨節電專家，來到部分居民家中進行了用電安全檢查，並實地瞭解了家庭節電情況。 

拼省電  節電家庭趣事多 

  “晚上看電視儘量不開室內燈，顯示器亮度就能再調低一點。”“空調過濾網最好一到兩個月就清

洗一次，週期不要太長。”……12月 7日上午，筆者跟隨節電專家王志峰來到住在羅湖金麗豪苑鵬利閣

的楊先生家。 

  楊先生一家三口人，家裡常用的電器設備有：一台電視機、2 台洗衣機、1台冰箱和空調。在節電

大賽前，家裡每個月的電費平均在 200元左右，用電高峰期還會更高，而現在基本上 100多元就能搞

定，比以前省了 1/3左右。 

楊先生平常就比較重視節約用電，今年 7月，當他一聽說有“節電大賽”這樣的活動，就馬上報了

名。全家人也都很支持這件事，而且熱情高漲，尤其是他讀小學的兒子，幾乎成了家裡的“節電總指

揮”。“小孩子聽到‘比賽’兩個字就很興奮，想著要拿第一名，他每天都琢磨著怎樣能省更多電。” 

  在他家的一個臥室，筆者看到，雖然房間內已經有了空調，但在床的正上方，卻掛著一隻塑膠小風

扇。據家人介紹，這是楊先生在逛超市時突發奇想買下來的，有了這只風扇，夏天時家裡就可以不開空

調，或者只開兩三個小時。在節電大賽之後，楊先生家裡能不開燈的時候就不開，晚上看電視的時間也

比以往少了，從電費單可以看出，用電量比去年同期有了明顯降低。在此輪比賽的“拼省電”環節，楊

先生家順利入圍全市前 5000名，還贏得了 100元的電費卡。 

  同在羅湖區的楊女士家，比賽期間用電量也比去年同期減少了 54%，面對筆者的詢問，她也談起了

自家的節電經。“去年我老公和小孩都不太注意節約用電，夏天家裡幾部空調整天都開，耗電量巨大，

老公還差點得了空調病。今年我叫他們一起參與這個活動，現在能不開空調的時候就不開，用完電器要

就把插頭拔下來。” 

△top 
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拼傳播 

  “節電綠段子”風行網路 

  按照節電大賽的規則，此次比賽一共分四輪，所有參賽家庭在“拼省電”的同時，將一同接受第二

輪“拼傳播”的考驗，而第一輪前 5000戶家庭將在計分上得到適當的優勢。 

  第二輪比賽是與他人分享節電心得。市民只要將自家節電故事編成“節電綠段子”，發送到新浪微

博，傳播最廣最受歡迎的 85名就將晉級下一輪，另有額外 35名最具創意的“節電綠段子”可直接晉級。 

  “傳播‘節電綠段子’，就是要廣泛普及節電觀念，雖然單個家庭的用電並不高，但是總的基數卻

很大，如果家庭節電能夠做得好，對於降低全社會的能耗是很有意義的。”深圳市供電局節電專家王志

峰說。 

  經過這一輪比賽，網路上各類鮮活的“節電段子”層出不窮。一名網友“清水紅蘿蔔”發帖稱：山

東老家天冷了，把姥爺接來深圳過冬。沒想到有意外收穫，深圳節電大賽我家進入前 5000名，百思不

得其解，自己也不知道怎麼節電的。有天下班晚，回家開門，客廳開著電視，沒有開燈，但仍然光線十

足，隱約見姥爺光頭在閃閃發光。我恍然大悟原來節電竅門在這。 

  網友“手機用戶 3017300671”則把女兒“不澆花”的故事分享到網上：自從我家參加節電大賽

後，女兒就整天注意提醒我們省電了。晚飯後，剛想打開電腦，她就叫起來了：“爸爸，要省電”。為

了中獎，她連 QQ 上的花也不澆了。 

  據瞭解，經過第二輪比賽後，組委會已經評選出“節電綠段子”寫得最好的前 120個家庭，其中表

現最好的 10個家庭將於本月 23日參加最終決賽，能夠 PK 掉所有選手在節電舞臺上一站到底的家庭，

將被授予“節電之星”的榮譽稱號，並將獲得 1萬元現金大獎。 

■便民措施 

  供電局節電專家上門教您省電 

  冰箱八成滿最省電 空調 26℃慳錢 10% 

  深圳供電局負責人表示，舉辦這次節電大賽，是希望讓大家關注身邊的用電小細節，在不改變生活

品質的同時節約用電，低碳生活，並且一同把節電理念傳播給更多人，一同為環保出力。 

  “節電大賽這種形式很好，不僅省電，還得到了實惠，在這個過程中，我們還學到了很多用電小竅

門。”家住龍華梅花山莊的康小姐說。 

  據瞭解，康小姐家曾經是個“用電大戶”，家裡一共有三台 2P 功率的空調，過去經常一開就是 10

多個小時，每個月的電費高達五六百元。前不久，她已經把空調換成了 1.5P，但發現這並沒有影響到使

用舒適度。 

節電專家告訴她，空調往往是家中最耗能的電器，除了可以適當把空調功率換低，還有一些其他竅

門，如把室內溫度從 25℃上調到 26℃，就能節省 10%的電。 

△top 
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  “經過我們測算，25℃正好是空調用電的臨界點，調高 1度並不會影響舒適感，但一年卻能省下幾

十度的電。”另外，由於空調過濾網中灰塵較多，最好每個月清洗一次過濾網；而空調在晚間工作時，

可以調成睡眠模式。 

  在各類家用電器中，冰箱是唯一常年開機的設備，節電專家王志峰介紹說，“冰箱的節電在於，裡

面的物品不要放太多，也不要放太少，8 成滿是最省電的；而且物品不要貼著冰箱壁放置，這樣可以加

速冷空氣流動，也能更省電。” 

  筆者走訪時候發現，很多家庭的電視機在關機狀態時，機上盒仍然在繼續工作，而據供電部門測算，

如果機上盒常年不關，不僅影響使用壽命，而且一年要耗掉 60度左右的電能。“這些節電的小竅門，

平常不會專門去關注的，經過這次比賽後，我們一個個都成了”節電專家”了。” 

△top 

進一步推進節能減排 財稅政策大有可為 

中國國家發改委副主任解振華指出，為完成“十二五”規劃時期的節能減排指標，政府部門將投入

2萬多億元人民幣，全社會共計將投入超 4萬億元，規模前所未有。他表示，我國政府應加強鼓勵性經

濟政策的制定。 

  專家表示，節能減排是貫穿整個“十二五”期間的熱點，節能減排目標完成和政策頻繁出臺都將持

續刺激熱點發酵。以鍋爐(窯爐)改造，餘熱餘壓利用，建築節能，合同能源管理為重點的節能減排重點

領域將獲得資金重點支援。 

  據不完全統計，截至今年，中央財政已累計投入 3380億元專項資金，帶動上萬億元社會資金投入，

大大加快了節能環保、新能源和新能源汽車等新興產業發展。 

  記者從相關部門瞭解到，今年 1至 9月，全國規模以上工業企業單位工業增加值能耗同比下降

7.91%，規模以上工業企業能源消費同比增長 1.3%，增速繼續放緩，全國節能減排形勢正在逐步改善。

由此可見，“十二五”中國節能減排形勢依然嚴峻。 

  今年，國務院印發的《節能減排“十二五”規劃》，要求全國萬元國內生產總值能耗下降到 0.869

噸標準煤，比 2010年的 1.034 噸標準煤下降 16%。“十二五”期間，實現節約能源 6.7億噸標準煤。

抑制高耗能、高排放行業過快增長，嚴格落實淘汰落後產能，計畫投資 23660 億元用於實施節能減排

重點工程。《規劃》特別明確了“十二五”節能減排的十項重點工程，包括節能改造、節能產品惠民、

城鎮生活汙水處理設施建設等十個方面。 

  “《節能減排“十二五”規劃》的印發在整個十二五期間對我國節能環保產業具有舉足輕重的作

用，意味著一直處於探路摸索時期的節能環保產業進入真正的實施階段。”業內人士如是分析。 根據

計畫，“十二五”節能減排規劃投資需求 2.366 萬億。其中，節能重點工程、減排重點工程和迴圈經濟

重點工程投資分別為 9820億元、8160億元和 5680億元。 

△top 
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通讀《節能減排“十二五”規劃》可以發現，在“完善促進節能減排的經濟政策”一項中，提出了

落實國家支持節能減排的稅收優惠政策，改革資源稅，加快推進環境保護稅立法工作，調整進出口稅收

政策，合理調整消費稅範圍和稅率結構。 

  在如何運用財稅政策方面發達國家的經驗也給我國未來的發展帶來啟示。東北財經大學財稅學院副

教授周波在接受媒體採訪時表示，不僅政府要有財政投入，也要通過稅收激勵政策，刺激清潔能源消費，

促進產業結構優化和升級。另外，節能減排不應只針對企業，還應通過稅收政策，刺激節能環保產品的

市場需求，擴大企業的盈利空間，從而鼓勵企業加強節能減排。 

  稅收專家表示，以往我國在制定財稅政策時是以鼓勵為主，通過減免稅收鼓勵發展，通過徵收限制

消費。而在限制低能效類產品和產業發展發麵，還需進一步利用政策組合的效果支援節能減排產業的發

展。 

  對於未來如何促進節能環保業的長足發展，以及如何規劃對於這 4萬億元的“碳蛋糕”，解振華強

調，碳市場交易與政府責任是分不開的。政府未來應加強鼓勵性經濟政策的制定，如從價格、稅收、財

政支持及一些配套經濟政策方面鼓勵企業節能減排，增加交易的市場潛力和活力。另外，政府還會提高

對交易市場的監管力度，以期促進“碳蛋糕”的順利分配。 

  專家建議，可採取包括政府投資、政府採購和財政貼息等財稅激勵機制，引導企業使用先進技術，

降低能耗和污染排放；同時，鑒於目前我國產業結構中，相當大部分的技術還相對落後，其產生的排放

和污染比較大，可採取懲罰機制，提高產能落後企業的稅收負擔，降低其盈利空間，通過倒逼機制加強

其節能減排效果或者使其自動退出市場。 

  在市場普遍關注的改革和完善資源稅方面，財稅專家建議充分考慮產品價值與資源稀缺程度，抑制

不合理需求。 
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智繪---建築學苑  中興保全內湖科技大樓參訪(下) 

陳聖杭 

 
上一期跟大家分享到中興保全針對辦公室節能的部分，本期將繼續帶領各位繼續深入中興保全，讓

我們來看看還有甚麼創新的技術服務吧！ 

   
接著我們到了影像保全系統展示區，這一區域就呈現出中興保全長久時間投入在保全產業的累積，大至

衛星影像，細微至室內環境，重點是這些監視畫面都可以在同一時間透過不同的螢幕一次呈現出來，讓

客戶可以更全面的管理空間的安全。而攝影機也會自動偵測異常的畫面向管理者發出警訊。隔壁的空間

則是一個密閉空間概念的提款機，這樣提款人就可以不用擔心背後有人偷看的問題，也會感覺更有安全

感。 
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中興保全也做綠建築？其實這是一個綠建築與智慧化建築結合的方案展示。目前台灣建築的認證標章主

要有綠建築標章以及智慧建築標章，而兩者都得到認證後即可稱為智慧綠建築，但是並不會額外多出一

份標章喔！在這邊提醒各位。中興保全服務的部分即為智慧建築的領域，透過保全資訊的經驗，協助客

戶在建造時就將智慧化設備導入建物中，讓之後的認證更容易且外觀更加美觀。 

   

之後看到他們更詳細的整合化服務，包含了節能管理、安全監控、門禁管理等…旁邊則是各個領域的相

關設備展示，像是照明燈具控制器、門禁對講系統、智慧宅管系統、消防系統等… 
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而這台電腦呈現的是他們所做的一個能源管理系統案例，對象是一棟商辦大樓，裡面對於空調、照明、

電梯、消防、太陽能面板等等項目做出分類控制，管理者可以利用電腦遠端查看設備的使用狀況、是否

故障、運行效率是否良好。這台電腦可謂之前展區展出設備的集大成者！ 

 
參觀結束後回到了一開始的會議室進行 Q&A，中興主管再一次強調他們的整合服務可以帶給客戶的優

勢，我認為中興今天可以做到如此程度，還是建立在長久時間累積下來的資訊安全以及自動控制的技術

之下，但是可以發揮創意拓展至能源管理領域的創新思維依舊值得鼓勵，也讓他們的業務項目更完整。

希望經過上下兩篇的分享，讀者可以有彷彿身歷其境的了解，如果願意提出您寶貴的意見，也歡迎您隨

時回信給小編喔！                                                                  (全文完) 
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編輯小語： 

總編輯:陳聖杭 

世界末日終究是過了，希望各位都可以抱著宛若新生的心情繼續迎接未來的挑戰！雖然

預言沒有實現，但是相信各位有聽過氣候變遷已經造成極端氣候的加劇，如果我們再繼續目前

的發展模式，溫室氣體越排越多、森林與珊瑚礁持續消失、導致環境荷爾蒙不斷累積，目前人

類的「生態足跡」是 1.5個地球，換句話說，要「1.5個地球才能撐起現有文明」。 

小編認為與其擔心天體撞擊等奇奇怪怪理由造成的世界末日，不如好好關心人類在地球

上的永續發展。希望我們所有人一起努力，探索出更「智慧」的永續發展道路，才是避免世界

末日更務實的做法。 
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